

EL TIEMPO.—Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha.—En 24 horas.—Temperatura máxima al sol y al aire libre, 21,20.—Idem a la sombra, 19,00.—Idem mínima idem, 12,00.—Idem media idem, 15,50.—Oscilación, 7,00.—Agua de lluvias en milímetros, 0,00.—Agua evaporada en milímetros, 1,20.—Observaciones a las 7 de la mañana: Altura barométrica en mm. a 0°, 747,10.—Temperatura a la sombra, 12,60.—Idem de termómetro húmedo, 13,20.—Tensión del vapor, 10,50.—Humedad relativa, 90,00.—Estado del cielo, c. cubierto.—Dirección del viento N. Fuerza, ventolina.—Recorrido en 24 horas, 189,00.

# El Sur

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Córdoba, un mes . . . . . 2 pesetas  
Provincias, trimestre . . . . . 6 »  
Extranjero, trimestre . . . . . 12 »  
Número suelto, 10 céntimos — Franqueo concertado

FRANQUEO CONCERTADO

Director: Fernando Vázquez Ocaña

DIARIO DE LA TARDE

Córdoba.-Octubre 1933.-Miércoles 25

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: MARSE LUIS, 22 :: TELÉFONO 2-7-5-5

Año II.-Número 399.-Apartado n.º 74

De la propaganda política

## CARTEL ELECTORAL X

### A Maura le parece un disparate «aplastar» al socialismo

El jefe del Partido Republicano Conservador don Miguel Maura ha dicho en su discurso de Burgos:

«De las otras fuerzas—las extremas derechas—nos separa una posición de táctica, que es fundamental. Han dicho que si el Parlamento les estorbaba, lo suprimirán. Si pueden, tendrán que gobernar dentro de la ley. No olviden que sin Parlamento sólo se posibilita el socialismo. ¿Cómo vais a predicar un régimen que está a vuestra disposición? Se dice: Vamos a aplastar al socialismo. Pero ¿por qué camino?, pregunto yo. ¿Por el de la violencia? Pero ¿se puede decir esto? ¡Nada de aplastamiento! Al socialismo hay que combatirlo con razones, con argumentos y gobernando, pero pensando siempre en el bienestar del obrero. Ni ellos quieren aplastarlo ni aunque pudieran serían capaces de hacerlo. Ellos actúan movidos por un espíritu de revancha, y nosotros, suprimiendo lo que creemos perjudicial, pero sin prescindir de un plumazo de todas las conquistas logradas.

Una frase del Sr. Martínez Barrios

El jefe del Gobierno ha lanzado en su discurso de Alicante la siguiente definición:

«Yo me explico el desvarío de nuestros adversarios de derechas eizquierdas porque no han sabido cultivar esas virtudes hogareñas y humildes que de antiguo tuvo el Partido Radical. La virtud de saber perder.»

Con sólo recordar la obstrucción parlamentaria; la réplica del Sr. Llerroux al Sr. Azaña cuando este lo derribó, el aferrarse a los cargos de los diputados radicales con sacrificio de las actas, los «bellos gestos» del partido en la administración de Córdoba, el asalto a los altos cargos, etc., queda el ingenio ciudadano convencido de las «virtudes hogareñas y humildes» que de antiguo tuvo el Partido Radical. Para pronunciada esta frase en una loggia masónica no está mal. Pero a la luz de la opinión pública nos parece demasiado platónica.

### La comisión electoral del Partido Comunista, a los trabajadores de Córdoba

Esta comisión pone en conocimiento de los compañeros que en las anteriores elecciones fueron interventores del Partido Comunista, que a partir de la publicación de esta nota deben pasarse por nuestra oficina a cualquier hora del día y por la noche hasta las doce, con el fin de incluirlo en la lista de interventores que estamos confeccionando para las presentes elecciones.

Los compañeros que sin ser interventores en las anteriores elecciones deseen serlo en éstas, pueden también pasarse por nuestra oficina a cualquier hora.

Todos los obreros que tengan necesidad de consultar el censo o aclarar alguna duda sobre los trabajos de la presente campaña, pueden consultar con esta comisión.

Nuestra oficina está instalada en la taberna del «Ancora», calle Alonso de Agullar número 4, duplicado.

Por la Comisión provincial Electoral, Francisco Barbado.

## Los judas de la República

1 Vamos a informar a los electores de las incidencias habidas en el adobo de la candidatura de derechas de nuestra provincia. Han sido inútiles las artes de cocinero del señor Vaquero. Si logró aglutinar la masa del pastel, pese a los elementos de corrupción que intervenían en la receta, a la hora de hacer las partes no pudo haber armonía. Se desataron los apetitos y cada comensal tiró por su lado. El resultado ha sido preparar dos pasteles diferentes, para servirlos al cuerpo electoral a guisa de manjar que inerve y repudra definitivamente el espíritu de renacimiento, la voluntad de trabajo y de libertad del pueblo español.

2 Todo cuanto vamos a decir es verídico. Poseemos un testimonio fidedigno: la conversación que uno de nuestros redactores oyó, sin ser notado, entre el candidato de Regeneración Popular don José Tomás Valverde y el candidato del frente revolucionario don Joaquín García Hidalgo. No esperamos que ninguno de ambos señores ose desmentirnos. El primero refería al segundo los episodios de la ruptura del bloque de derechas. He aquí la historia, chorreando ejemplaridad. Que todos los que estén dispuestos a defender a la República tomen buena nota y al depositar su voto sepan fulminar su desprecio contra los que pretenden secuestrar el porvenir de España a cuenta de traiciones y de pactos inconfesables, todos presididos por el Judas máximo del régimen: el partido radical de triste memoria.

3 El señor T. Valverde, como saben nuestros lectores, representa en el antiguo distrito de Priego un anticuerpo político. Allí reinaba y reina un caciquismo infamante. Por esas paradojas de la política el señor T. Valverde, que pertenece a Regeneración Nacional, es decir a la antigua U. P. y continúa siendo monárquico, condensa en sí la mayor acción contra el caciquismo. Pues bien, los radicales progresistas, sabedores de esta influencia, quisieron neutralizarla y sin parar mientes en la significación monárquica del citado señor le propusieron una alianza electoral.—Ya cuento con igual ofrecimiento por parte de Acción Popular—dijo el prohombre de Priego.—No importa—le contestaron, en la coalición de derechas iremos de acuerdo con A. P.

4 En efecto, se iniciaron las negociaciones sobre la base de un frente antisocialista que partiendo del señor Tomás Valverde llegará a los radicales, incluyendo progresistas, A. P., mauristas y agrarios. Llevaban la batuta estas gestiones el señor Vaquero, el señor Fernández Castillejo, el señor Medina de Togores y el señor T. Valverde. En una reunión celebrada en el Círculo de Labradores con asistencia de todos los primates de las distintas banderías, se planteó el problema del monarquismo del Valverde y hubo esta proposición: Que el político de Priego hiciera previamente declaración republicana.

—Me niego terminantemente a abjurar de mi fe como condición previa—respondió el señor Valverde.

Entonces hicieron un aparte radicales, progresistas,

mauristas, etc., y después de un cabildeo a media voz, volvieron al de Priego y le dijeron:

—Pues bien, no le exigimos que deje de ser monárquico, pero sí que cuide de no hacer ostentación de su creencia durante la campaña electoral.

—Perfectamente, pero ustedes tampoco me harán pasar como republicano.

Sentadas las bases para este mutuo disimulo, se pusieron en claro en una cuartilla y quedó sellado el pacto.

5 Empezó en seguida la batalla de la proporcionalidad. Cada partido se consideraba con derecho a más puestos que los que sus colaboradores le atribuían. Han sido varias semanas de regateos, de tira y afloja, de esfuerzos imposibles para ajustar una candidatura que dejara a todos satisfechos. Como era de esperar produjose la ruptura, pues había tres veces más candidatos que actas. El señor Vaquero contempló con tristeza su pastel manoseado y escupido, pese al amor que puso en su elaboración.

6 ¡A que triste condición han llegado los republicanos radicales! Para cohonestar su universal desprestigio se han puesto a venderle la República a los enemigos de ella. A los enemigos jurados, que no abjuran de su borbonismo, como el señor Tomás Valverde. Y a todas las viejas formas de la oligarquía monárquica: potentados labradores, caciques rurales, magnates de la usura y de la industria. Y para disfrazar las intenciones reaccionarias de estos «nuevos valores», los radicales se han convertido en mercachifles de gorros fríos. Como si las flamantes barretinas sirvieran para quitar de la cabeza el rencor profundo que la alta burguesía siente por la obra angustiosa y noble del pueblo. En la mayor parte de las candidaturas de España aparecen los radicales coaligados con los monárquicos y reaccionarios de toda laya. Han traficado con el honor y el porvenir de la República, entregándosela a la dictadura capitalista. ¡Curiosa amalgama la que en Córdoba quería el señor Vaquero! Los masones junto a los seráficos señores de Acción Popular; los labradores liberales acoplados a los reaccionarios intransigentes; los republicanos históricos de la mano de los fascistas de Gil Robles, que prometen aplastar a la República democrática y parlamentaria. Y no vale que el proyecto haya fracasado. La intención y las gestiones previas quedan en pie.

7 El ilustrísimo señor don Eloy Vaquero Cantillo—como dice su órgano periodístico—rotas las negociaciones va con los progresistas. Se proponen capturar a un federal, el señor Ayuso, y a varios agrarios. El agrarismo es a la vez lo más sonoro y lo más inocuo de las candidaturas. «Clou» de su listín es este nombre: Don Niceto Alcalá Zamora y Castillo, hijo del señor Presidente de la República. ¿Lo ha autorizado su ilustre padre para que su nombre imante la apelación electoral de los radicales y progresistas de Córdoba o se trata de una ficción más, empleada «ingenuamente» por nuestros más hábiles electoreros?

Pueblo: Tienes materia cortada para jugar al pin pan pun. La República debe ser algo más serio, más bello, más decente.

### El día 27 llegará a Córdoba el ministro de Obras Públicas

Para el día 27 próximo tiene anunciada su llegada a Córdoba, a las siete de la tarde, el ministro de Obras Públicas.

El señor Guerra del Río saldrá el día 26, en auto, de Madrid, y visitará en la provincia de Jaén los pantanos del Tranco y Rumbalar, pernando en Jaén para salir el 26 para nuestra ciudad.

A su llegada, la Mancomunidad de Regantes obsequiará con un banquete al ministro.

El día 28, a las nueve de la mañana, visitará el pantano de La Breña y continuará su viaje para Sevilla.

### Elector:

No olvidéis que en el acto de votar existe siempre poder creador. Si votas en favor de los que abominan de la libertad, anulas tu única fuerza.

### Sociedad

Por don Angel Castañeira y señora y para nuestro querido amigo el procurador de los Tribunales de esta capital don Rafael Castañeira Granados, ha sido pedida la mano de la bellísima y simpática señorita Rafi García Arca.

La boda ha sido concertada para en breve plazo.

### LOS ROBOS

#### Entran por el balcón y se llevan una americana

Mannel Rey Miranda ha denunciado hoy en la Comisaría de Vigilancia que en la noche anterior y cuando se encontraba dormido entraron unos rateros por el balcón de su domicilio, calle López Diéguez, número 5, llevándose una americana que valora en sesenta y cinco pesetas.

El denunciante manifestó que él ni su familia se dieron cuenta de nada y por lo tanto ignoran quiénes hayan podido ser los autores del robo.

### A la mujer que vota por primera vez:

Da tu voto siempre al futuro. De ahí saldrá la fuerza de tus hijos. Nunca al pasado estático y castizo, porque entonces les legarás tus propias miserias.

### Insectos - minerales

Colecciones y cajas para colecciones, en diferentes tamaños. Precios módicos. Ventas al contado.

Librería Luque Gondomar, 17

### En vísperas de elecciones

#### Los socialistas

Reina un gran entusiasmo entre los elementos de la Casa del Pueblo. Se espera que, una vez discernidas las incompatibilidades en el próximo Congreso del sábado, empiece una intensa campaña electoral. Dáse por seguro la visita de uno de los prohombres del partido, tal vez el compañero Largo Caballero, quien intervendrá en un acto magno.

#### Radicales Socialistas y Acción Republicana

Estas fuerzas parecen decididas a ir a la lucha con candidatura fuerte, si no prospera la intención de ir coaligadas a los socialistas. Por cierto que ayer, por error, al hablar de las conversaciones electorales de las derechas, dijimos que continuaban las de los radicales con los agrarios y «Acción Republicana», en lugar de Acción Popular. El buen sentido del lector salvará el «lapsus».

#### Los comunistas y frente revolucionario

Estas fuerzas han iniciado animosamente su campaña electoral. Mañana varios candidatos saldrán a hacer propaganda en Posadas y Palma del Río.

El sábado vendrán de Madrid Balbontín, Hurtado y otros y hablarán en Fernán Núñez, La Rambla y Montalbán.

El domingo harán la presentación de candidatos en un teatro de Córdoba, si es posible, y si no en tres mítines de barrios, en San Lorenzo, Alcázar Viejo y Huerta de la Reina.

#### La ruptura de las derechas determina dos candidaturas

Después de varias semanas de regateos y discusiones se ha producido la ruptura de las derechas. El motivo ha sido, como anunciábamos, no ponerse de acuerdo en la proporción de los puestos. Todos querían más de los que había disponibles.

En su virtud los radicales lucharán unidos con los progresistas—tres puestos para cada partido—dejan uno para cazar al federal Hilario Ayuso, que si acepta no será con el consenso de su partido, según versiones de los federales de Castro del Río y otros pueblos—y los tres restantes los reservan a agricultores de la provincia. Es decir, que quiere también esta candidatura tener su barniz de agrarista. Por otra parte, A. P. va aliada a los agrarios de la Federación de Agricultores y a los mauristas. Además de Medina de Togores, figurarán en esta candidatura los señores Fernández Martos, Cabrera y don José Tomás Valverde, como miembro de Regeneración Nacional, y los señores Herruzo y Moreno Ardanuy, como mauristas, etcétera. El «clou» de esta candidatura es la presencia del joven letrado don Rafael Mir de las Heras, que luchará como progresista disidente.

La pelea electoral promete, pues, ser muy animada.

#### Los radicales socialistas.

##### Una nota oficiosa

La comisión electoral se ha reunido y acordado ratificar el acuerdo de ir a la lucha, haciéndolo en unión de Acción Republicana, y continuando sus gestiones para ampliar la coalición a otros partidos de izquierda, por considerarlo conveniente para los intereses de la República.

El próximo martes, a las once de la mañana, celebrará Asamblea provincial para la elección de candidatos.

Sección de Detall  MERCE Y ARMET (S. en C.)  San Fernando, 43 y 45



# Los Pueblos

## Montilla

Ante la próxima contienda

Desde Abril de 1931 en que España se trazó una nueva norma en su marcha político-administrativa, han ocurrido cosas que hoy podemos enjuiciar de una forma imparcial, estando lejos de nosotros todo intento de inclinar nuestro favor hacia determinado grupo político de los que van a tomar parte en la próxima lucha, a la que cerca nos encontramos.

Desde el 14 de Abril, día en que quedó proclamada la República en España, no hay que dudar que en todos los sectores de la vida nacional (en los de izquierda) se fundaron muchas esperanzas; pero hemos de decir, en honor a la verdad, que solamente las esperanzas más libres de preocupación personal se hallaban en la clase trabajadora, la que solamente buscaba en el triunfo de la democracia el mejoramiento general de su clase; no así en los sectores de la clase media (republicanos) que, con pequeñas excepciones, sólo buscaba un marcado arribismo, que al frustrarse ha dado motivo para que estas filas se vean hoy en un lamentable estado de descomposición, motivado por apetitos no satisfechos.

La clase trabajadora, por razón directa de sus aspiraciones, es la que acudía a la lucha con una razón más justificada que las demás (he aquí el por qué se combate más directamente al Partido Socialista y no a otro), por que su demanda consistía en la ya antigua aspiración de verse un día emancipada de la tutela capitalista, y esto, al lograrlo, sólo consistía a base de transformar el actual sistema por otro en que desaparecieran las clases y se

fundieran en una soía de trabajadores. Los republicanos (clase media), al ver como dentro del Gobierno de la República se hacía labor en este sentido, se pusieron en contra de los ministros socialistas, rompiendo el compromiso contraído; unos, apartándose del Gobierno, y otros, tratando por todos los medios de obstaculizar toda la labor que los representantes de la clase trabajadora pudieran hacer desde sus respectivos Ministerios.

Y esto ha dado motivo para que el Partido Socialista, ante la lucha que se presenta vaya sólo a las elecciones para no ser víctima de los que un día dicen ser partidarios de las aspiraciones obreras, para al otro día declararse enemigo irreconciliable de ellas, enojándose en el momento que un trabajador le reclama el jornal estipulado en la tarifa, o el cumplimiento de las costumbres establecidas en las bases de trabajo. Casos de estos podemos presentar en abundancia, para satisfacción de aquellos que puedan dudar de nuestras afirmaciones.

Por eso, el Partido Socialista (salvo en contados sitios), va sólo a la lucha, dispuesto al triunfo, porque de lo contrario perdería el tiempo lastimosamente, porque la experiencia de estos dos años y medio así se lo ha dado a comprender.—F. Cuesta.

### Votar es administrar.

No votes jamás a los que malbarataron los caudales públicos.

## Santaella

¿Del dolor nace la alegría?

He aquí la eterna preocupación de todos los filósofos. ¿Es una ley el dolor? Contesten los antropólogos. No hay que adornar el marco de la vida con las galas del paraíso cuando nos encontramos abatidos entre las sombras del infierno. El dolor es una ley que palpita en el alma de la cosmología, y como infalible se cumple; hace su oficio en el yunque de la realidad, no puede negarse. ¿Luego hay que aceptar la ley del dolor como principio de felicidad suprema? Este es el

# GRAN TEATRO - Empresa GUERRERO

Compañía de Comedias Selectas

Josefina Díaz de Artigas y Manuel Collado

Mañana Jueves, a las diez y media de la noche,

Presentación de la Compañía :: ESTRENO, ESTRENO:

## El Pavo Real

Poema dramático en 3 actos, dividido en diez cuadros, inspirado en leyendas indias, original de EDUARDO MARQUINA.

4 únicas funciones - 4 importantes estrenos

Hoy Miércoles, último día del abono a este gran acontecimiento teatral.

enigma. Esta antinomia es la que no se define y la que pone dudas en el cerebro y sombras en la conciencia atizando el odio en el fuego del corazón; por ella la sociedad en el caos gira; esta es la ley que sostiene al mundo en continua oposición. ¿Llevan razón los que aconsejan el desprecio de ella? ¿Están en lo justo los que ordenan sea aceptada? De aquí la incertidumbre y la confusión en perjuicio de todo aquel que sufre las acometidas de la miseria. ¿Qué desgracia es no aprender lo que el dolor enseña? El dolor es pedagógico y la alegría es hija de ese dolor. Veámoslo: Un enfermo siente en su organismo las agudas punzadas de un cáncer inclemente. Este enfermo, en medio de sus angustias necesita consuelo, desea reposo, y el dolor es tan exigente y egoísta que no toma en cuenta los ayes del que sufre. ¿Con este proceder que le enseña el sufrimiento? Que aprenda a buscar la alegría que le hace falta. ¿Y de dónde nace esta alegría? Del coraje que debe sentir todo enfermo para encararse con el dolor y si este enfermo es tímido y no siente las energías necesarias para afrontarlo, que no espere que mirando al cielo se le quiten las dolencias ni que con gemidos se le calmen; morirá cobardemente en medio de los más cobardes sacrificios; hay que enfrentarse con el bistori y sufrir sus mordeduras al cortar la carne podrida, porque así conviene al bienestar del paciente y cuando lo moribundo haya desaparecido; esto es, cuando el dolor haya hecho su oficio, entonces desaparecerá y volverá el enfermo a vivir la verdadera vida, porque el dolor le ha enseñado a tejer el copo de la verdadera felicidad y esto es inviolable. ¿La verdadera alegría de dónde nace? Luego el que sufre cómo tiene que buscar su bienestar? Si hay que pasar por el dolor, se pasa; no hay que mirar al cielo ni suplicar en vano que está muy alto; nuestros ayes no son oídos y se pierden en los espacios; para buscar el remedio a nuestros males hay que aceptar la ley del dolor como principio de vida y sellar la dicha de los hombres, que es la que pone amor y sentimiento en el corazón.—Antonio Alvarez.

## Lema electoral

Trabajadores de todo linaje: Contrar la República podéis encontrar muchas razones, pero jamás la de dar un sólo paso atrás.

## Cabra

Inauguración de un busto

El pasado domingo 22, fué inaugurado el busto que en la plaza de su nombre le ha sido erigido al inolvidable bienhechor de esta don Luis de Aguilar y Eslava.

El acto, a pesar del mal tiempo, resultó brillantísimo, asistiendo las autoridades, Banda municipal de música y numeroso público de todas las clases sociales.

Por la noche en el Instituto Colegio se celebró un extraordinario recital a cargo del incomensurable González Martín, que deleitó con su genial arte numeroso público que llenaba el salón.

También para este día se organizó un colosal partido de fútbol, en el que contendrían el Sparta de Sevilla y el equipo local, que fué suspendido a causa de la lluvia.

Nuestro paisano el novel escultor don Antonio Maiz Castro, autor del busto que nos ocupa, está siendo muy felicitado por su acertada obra.

Igualmente lo está siendo nuestro particular amigo don Alfonso Santiago Contreras, notable literato, ganador del premio instituido por la Sociedad cultural «Amigos de don Juan Valera», para el mejor trabajo sobre «La vida de Aguilar y Eslava», a las felicitaciones ya recibidas por los dos amigos galardonados unimos la nuestra.—Antonio Moreno.

Cerveza Mahou. Vinos de las mejores marcas. Tapas variadas por poco dinero en el Gran Bar

## MERCADO

El mercado de cereales está sostenido. El trigo se cotiza a 47. Trigo blanco, a 45. La cebada, a 28. Maíz, a 36. La avena, a 25. Habones, a 34. El aceite se ofrece a 65 reales con mucha firmeza. Las habas chicas, a 35 y las maza-ganas a 36. Hay animación por los cereales. El aceite, flojo.

## El mejor añis

Añis Machaquito

Hijos de Rafael Reyes

RUTE

# La que fué amada de reyes, Cleo de Merode, después de haber fracasado como creadora de una crema de belleza, se exhibe en una barraca de feria

Claro que si ahora miramos su retrato triunfal de entonces, apenas podemos contener la risa. Pero es que «entonces» era el año 1900, y ya ha llovido desde... «entonces».

Ustedes, los que peinan canas, recordarán la fotografía de Cleo de Merode, reina de belleza al comenzar el siglo. Decían los «expertos» que tenía la mirada pícaro, pero el concepto de la picardía ha variado también bastante al correr de los años... Ahora se nos antoja una mirada bobalicona, como bobo es todo el restante aspecto de la Venus, con el pelo hasta las rodillas y unas cejas con solución de continuidad sobre la nariz—esto es: sin entrecejo—, pero excesivamente nutridas.

Aquella mujer, por las calendas en cuestión, hacía temblar de pasión a los varones universales de más de 16 años y de menos de 92. Un rey barbudo la paseaba ladinero por los bulevares, para disimular así sus trapicheos diplomáticos, y el shá de Persia la ofrecía su corazón.

Después... Catorce años de brillar como estrella máxima, se pasan en seguida. Vino la Guerra y con la Guerra el arrumbamiento de toda una forma de civilización y sensibilidad. Todo varió; todo, hasta el concepto de la fatalidad femenina. Después del armisticio, la «perversa» que cobraba sumas cuantiosas para la época, pero lavaba por sí misma su ropa en el cuarto del hotel, había pasado la moda. Entre otras razones porque las señoras, al iniciarse en el desprecio al

vestido, comprendían cómo era innecesario actuar de lavanderas... mientras comenzaban a familiarizar sus cuerpos con el agua.

¡Cleo de Merode! Tan a cosa lejana suena el nombre, que uno se pregunta si no hará ya muchos años que murió la bella entre las bellas. Y le sorprende la noticia de última hora—Cleo se exhibe, a los ochenta años, en una barraca de feria—, como la de una muerta que regresara.

Hace algunos años, la ex amante de reyes de Oriente y Occidente, hizo una aparición en el plano de la actualidad, como creadora de una crema de belleza que presentaba como algo así tal que un amuleto de eterna juventud. Se trataba de una fórmula concebida por un boticario que creyó hacer un buen negocio explotando a un cadáver viviente como marca comercial, disfrutando, al paso, de sus últimas caricias, que era también como dejarle acariciar por un siglo de Historia galante. La pobre señora tenía demasiadas arrugas, y fracasó como fracasaban un calvo que expendiese capilares.

Ahora, se exhibe en una barraca de feria. Tal vez junto a ese Otto Witte, ex rey de Albania, que han descubiertos las Agencias de reportajes gráficos. ¿Fracaso definitivo? Claro. Pero después de todo, no otra cosa que exhibir su vejez en una barraca de feria, hace nada menos que Cecile Sorel, desde el tablado del Casino de París...

Sebastián Bas Calvet

## Comisaría de Vigilancia

### Las cosas que pasan

Han sido detenidos Rafael Diéguez Montes y Rafael Gallardo Merino, por negarse a pagar la consumición hecha en una taberna de la calle Cardenal González.

—Un guardia municipal dió cuenta en la Comisaría de Vigilancia de que en la casa número 12 de la Plaza de las Cañas había sido violentada la cerradura de la puerta, sin más consecuencias.

### Hoy no se hace este paño,

dicen algunos señores y señalan un buen traje. Nosotros afirmamos se hacen mejores. Visítenos y se convencerá.

### Pañerías Modernas - Córdoba

### Para evitar Humedades

«LINCRUSTA», Material decorativo para zócalos. Soliciten catálogo a

### ROMERO, Pintor

CBSPEDES, 14. Teléfono 2155

### A nuestros

### suscriptores de los pueblos

Con esta fecha hemos puesto en circulación por el Banco Central los giros correspondientes al trimestre de Octubre a Diciembre.

Rogamos a nuestros suscriptores que no han remitido su importe por Giro Postal, se abstengan de efectuarlo con el fin de hacer efectivo el giro a su presentación.

Suscríbase a EL SUR

## A mitad de su valor

Relojes de Oro, 18 kilates, 3 tapas . . . . . 200 ptas.  
Relojes de Pulsera . . . . . 50 »  
» Chapados . . . . . 20 »  
» despertadores . . . . . 7 »  
» de bolsillo . . . . . 8 »  
» de pared . . . . . 60 »

PRECIOS DE RUINA. CASA ECONOMICA.

## Relojería ROYAL

(Acera de La Campana).

## «La Concha,, Club Femenino

Todas las noches

Gran «Supertango» con un gran número de SEÑORITAS DE PISTA, dirigida por la ORQUESTINA FRAGERO.

Restaurant a todas horas a precios corrientes

Manolo

## Gran Teatro.-Ideal Cinema

Empresa Guerrero Teléfono núm. 2700

HOY MIERCOLES 25 DE OCTUBRE DE 1933

A las 6 y media y 10 y media de la noche.—Precios populares. Últimas y definitivas proyecciones de este programa.—LA CASA ES SERIA, en español por Carlos Gardel e Imperio Argentina. EL REY DE LOS GITANOS, producción «Fcx», hablada y cantada en español por José Mojica y Rosita Moreno.—Butaca, 1'50. Anfiteatro, 0'60. Paraiso, 0'30.—Mañana, a las diez y media de la noche. ¡Acontecimiento teatral! Presentación de la Compañía de Comedias Selectas JOSEFINA DIAZ DE ARTIGAS y MAMUEL COLLADO, con el estreno de la comedia de gran éxito EL PAVO REAL, de Eduardo Marquina. Cuatro únicas funciones. Cuatro estreno importantes.

## Teatro Duque de Rivas - Empresa A. Cabrera

Teléfonos: Oficinas 1750. Conserjería 2691

HOY MIERCOLES 25 DE OCTUBRE DE 1933

A las seis y media, ocho y media y diez y media de la noche.—Últimas y definitivas proyecciones de la grandiosa superproducción, sonora «S. I. C. E. Radio Picture», titulada KING KONG.—Butaca, 1 peseta. Grada, 0'25.—Mañana, estreno: EL PAÑUELO INDIO.—En esta semana estreno de la gran película hablada y cantada en español por Rarmen Cuevas, Raquel Rodrigo y Sánchez Terol, LINA MORENA Y LINA RUBIA.

## CINE ALKAZAR.

EMPRESA CINAES.—Reyes Católicos, 17.—Teléfono 2549

HOY MIERCOLES 25 DE OCTUBRE DE 1933

A las seis y media, ocho y media y diez y media.—Gran Semana Paramount a precios populares.—Estreno de los dibujos sonoros CINEAS, LA TIERRA DEL JAZZ.—Gran acontecimiento de la famosa producción MONTE CARLO. Precio para las secciones de 6'30 y 10'30, Butaca, 0'60. Para niños, 0'30. Idem para las 8'30, Butaca, 0'40. Niños, 0'20.—Mañana la enorme producción EL SECRETO DEL ABOGADO.

## CINE GONGORA.-Jesús María, 8.-Tlf. 2165.-Empresa S. A. G. E.

HOY MIERCOLES 25 DE OCTUBRE DE 1933

A las siete y diez y media.—El gran film de la «Metro Goldwyn Mayer». JUSTICIA, interpretada por Phillis Holmes, Anita Page, Lewis Stone y Walter Huston. El drama más emocionante del intrincado mundo de los Tribunales. Próximo debut de la genial estrella RAQUEL MELLER. Sólo por un día. En breve se pondrán a la venta las localidades para su actuación. Cine Gongora, el local más suntuoso y concurrido de Córdoba.

## Salvador Le Bret ODONTÓLOGO

Clinica - Laboratorio Rayos X

DIBGO LEON, 6 :: Teléfono 2522 CORDOBA

## Anuncios económicos

¡SE ACABÓ EL SINSOMBRERISMO! Flexibles alta novedad, garantizados a 6'90, 8'80 y 9'70. Apresúrese: Sombreros Diego Ruiz. Vea esta verdad en sus vitrinas.

GORRAS GRAN MODA a 1,25 pesetas, 1'50, 1'75, 2, 2'25 y 2'50. Sólo en la Fábrica de Gorras de Diego Ruiz, Pablo Iglesias, 4 (antes María Cristina). Teléfono 1034. Córdoba.

ESCUELA PRACTICA PARA CONDUCTORES.—Curso completo para conducir autos, incluido el carnet, ciento veinticinco pesetas. Poyo, 44. Córdoba.

SE VENDEN por cientos o todas de una vez, granadas dulces y del ayo, muy baratas, en la calle Agua, 2.



# Informaciones Telefónicas

(SERVICIO ESPECIAL FEBUS)

**Consejo de ministros. Nota oficiosa.-La F. U. E. decreta la huelga general de cuarenta y ocho horas. Alborotos en la Universidad Central.-Los huelguistas del ramo de la construcción disparan sobre los que trabajan, hiriendo a varios.-"El Diluvio", y el fascismo de la Esquerra**

## Madrid

### La F. U. E. declara la huelga general de 48 horas en todos los centros de enseñanza

MADRID, 4 t.—Desde primeras horas de la mañana estuvieron acudiendo los alumnos a los diferentes centros de enseñanza, encontrándose en las puertas unas órdenes de la F. U. E. declarando la huelga general de 48 horas.

Los escolares comentaban en los vestíbulos las incidencias de ayer. En la Facultad de San Carlos el orden fué completo.

En los demás centros oficiados los estudiantes se retiraron a sus domicilios y algunos se encaminaron a la Universidad Central.

En esta dependencia los alumnos sacaron a la calle los bancos con el propósito de interrumpir la circulación.

Como acudiera la fuerza pública los escolares penetraron en el recinto, cerrando las puertas y arrojando por las ventanas cuadros, bancos y otros enseres.

El teniente coronel de las fuerzas de Asalto, señor Muñoz Grande, se puso

al habla con los escolares, recomendándoles cordura y prometiéndoles que la fuerza permanecería en actitud vigilante.

Los alumnos accedieron al requerimiento del jefe condicionándolo a que se despejase la puerta de guardias y una vez hecho esto salieron a la calle, marchando en grupos a sus domicilios.

El grupo más numeroso se encaminó al Ministerio de Instrucción Pública, no logrando ver al señor Barnés por estar en el Consejo de Ministros. En su lugar los recibió el subsecretario, que prometió para mañana una nota del ministro, que aplacaría los ánimos.

Cuando los grupos iban por la calle, encontraron el coche oficial que conducía al Presidente de la República a Palacio, después de asistir éste a la inauguración del Congreso contra el Cáncer y guardaron una respetuosa actitud. La fuerza pública adoptó precauciones, pero fueron innecesarias.

### Para los reclutas de cuota

MADRID, 5 t.—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una circular disponiendo que el primer plazo que deben satisfacer los reclutas de cuota deberán hacerlo en las Delegaciones de Hacienda del 1 de Enero al 31 de Julio del año que fueron alistados.

El primer plazo se abonará del 1 de Enero al 25 de Junio y el segundo plazo del 1 del Julio al 26 de Diciembre.

### El ministro de Comunicaciones desmiente una noticia

MADRID, 5 t.—El señor Palomo rogó a los periodistas desmintieran una noticia que publica «La Nación» referente a que él dió en el banquete al director del «Heraldo de Madrid» señor Fondevila un viva a la República italiana.

Agregó el señor Palomo que tal noticia escrita con tan aviesa intención no podía recogerla más que dicho periódico.

### ELECTORES:

**Si el hambre os empuja a aceptar el dinero que las derechas os den por el voto, pensad que se os entrega la prima de un seguro de miseria y votad, votad siempre, en contra de quien así os veja.**

### La candidatura de derechas por Madrid

MADRID, 5 t.—Nuevamente se han reunido los grupos de derechas para ratificar los nombres que ayer se publicaron y que integrarán la candidatura por Madrid.

Esta tarde, a las seis y media se reunirán los candidatos en el domicilio del señor Martínez de Velasco y con el comité de enlace para dar comienzo a los trabajos de propaganda.

## Provincias

### Se restablece el orden

ZARAGOZA, 5 t.—Se ha restablecido el orden en los pueblos limitrofes y en su vista se ha ordenado el reintegro a sus puestos de los números de la Guardia civil que prestaban servicio extraordinario.

### No olvide Vd. que los

trajes de calidad a precios baratísimos están en las PAÑERIAS MODERNAS.

Plaza de la República, 2.-Córdoba

### «El Diluvio» y el fascismo de la Esquerra

BARCELONA, 5 t.—«El Diluvio» comenta la marcha fascista organizada por la Esquerra el pasado domingo y dice que ella, antes que nadie se lo diga, ha reconocido el carácter de aquella formación.

### Libertad bajo fianza

SEVILLA, 6'30 t.—El juez ha decretado la libertad bajo fianza de mil pesetas de 31 procesados que intervinieron en los sucesos de la Rinconada.

Anuncie en EL SUR

### El vecindario apedrea a un criminal cuando la Guardia civil lo conducía a una diligencia

ZARAGOZA, 5 t.—Ordenado por el juez de Instrucción de Ateca esta mañana condujo la Guardia civil a Joaquín Pérez, autor del doble asesinato cometido en la carretera de Ariza a practicar una diligencia en el lugar del hecho.

El vecindario se amotinó, impidiendo que la diligencia continuara, pero la Guardia civil se impuso y aquella pudo terminar.

Seguidamente se trasladó al criminal a una camioneta para conducirlo a la cárcel de Ariza mientras se ordenaba su envío a la de Zaragoza, pero el vecindario pidió a la Guardia civil, accediendo ésta, que fuera a pie.

Cuando Joaquín iba entre los guardias de improvisó cayó una lluvia de piedras arrojadas por el vecindario, causando heridas al guardia Emilio Martínez.

En vista de lo ocurrido, la Guardia civil dispuso el traslado del criminal en la camioneta que tenía preparada.

### Unas interesantes manifestaciones del Gobernador civil

SEVILLA, 6'30 t.—El gobernador civil dijo a los periodistas que la tranquilidad era absoluta.

Dijo que la huelga de Montellano continúa sin resolverse pero prosiguen las gestiones.

Agregó que la nota más saliente del día había sido la visita que le hizo el sindicato obrero de la construcción para darle cuenta de los acuerdos adoptados en el sentido de intensificar las obras en construcción para aliviar el paro.

El gobernador dijo a los comisionados que para comenzar las gestiones con los propietarios y contratistas, sería preciso que terminaran los continuos asaltos a las obras y los incidentes, haciéndose además un reglamento de realidad efectiva.

Los obreros aceptaron la condición y el gobernador prometió reunir mañana a los contratistas para intensificar todas las obras de Sevilla.

### Vista de una causa por sucesos revolucionarios

SEVILLA, 6'30 t.—Ha dado comienzo en la Audiencia la vista de la causa instruida por los sucesos revolucionarios del 1 y 2 de Mayo de 1932. Hay once procesados, pidiendo el fiscal penas que oscilan entre 10 años y dos meses.

Informarán en la vista cinco abogados defensores.

Terminada la lectura del apuntamiento se verificó la prueba testifical, que fué favorable a los procesados.

### La reunión de los socialistas

BILBAO, 6'30 t.—Mañana llegará el camarada Prieto para asistir a la reunión de la Agrupación Socialista local en que tratará de la conveniencia o no de luchar unidos a los partidos afines.

Se leerá la propuesta que en este sentido hacen los partidos de Acción Republicana y radicales socialistas independientes.

### Como usted más plátanos

Un PLATANO alimenta tanto como un huevo y cuesta mucho menos.

### La huelga del ramo de la construcción

### Los huelguistas ejercen coacciones, disparando sobre los que trabajan. Numerosos heridos

MADRID, 5 t.—A las doce y media en una obra de la Avenida del Empecinado se presentó un grupo de huelguistas con el propósito de que los obreros abandonaran el trabajo.

Como no lo consiguiesen, los del grupo dispararon sobre los obreros que trabajaban, hiriendo a dos. Seguidamente se dieron a la fuga.

Poco después, cuando se dirigía a su domicilio, en la barriada de Tetuán, el obrero Mariano Alonso fué agredido por un grupo de huelguistas, hirándole.

Al herido le fué ocupada una pisto-

la, interviniendo la Guardia civil que no logró detener a los agresores.

En una obra de la barriada de Chamartín trabajaban varios obreros protegidos por fuerzas de la Guardia civil. Los huelguistas, desde gran distancia, abrieron fuego contra ellos.

La Guardia civil se parapetó tras los muros del edificio, haciendo fuego sobre los del grupo, que se dió a la fuga.

Un obrero resultó herido.

La Guardia civil dió cuenta del suceso a la Dirección de Seguridad y acudió una sección de fuerzas de Asalto.

### Los obreros parados

BILBAO, 6'30 t.—El alcalde se ocupa con extraordinaria actividad de intensificar las obras en construcción con el objeto de aliviar la crisis de trabajo.

### Reparto de dinero a los perjudicados por inundaciones

SAN SEBASTIAN, 6'30 t.—Comunican de Rentería que esta mañana se verificó el reparto de 165.000 pesetas entre los agricultores e industriales perjudicados en las inundaciones de Junio.

La casi totalidad de ellos han sufrido nuevos perjuicios en las inundaciones últimas. En Pasajes han terminado las precauciones adoptadas por el posible incendio de los depósitos de gasolina de la Campsa.

### Los alumnos de Granada en huelga

GRANADA, 6'30 t.—Los estudiantes de Derecho de la Universidad por solidaria con sus compañeros de Madrid se declararon en huelga. Intentaron destroz los muebles pero acudieron las fuerzas de Asalto que restablecieron la tranquilidad.

### Una bomba en un taller de metalurgia

VALENCIA, 6'30 t.—En un taller de metalurgia fueron despedidos varios obreros por falta de trabajo.

Esta madrugada fué encontrada por un vigilante una bomba en forma de pila de extraordinarias dimensiones y la mecha apagada.

### Una reunión en la Cámara de Comercio

TARRAGONA, 6'30 t.—En la Cámara de Comercio se celebró una reunión para tratar de las tarifas de trabajo en la Central de Aragón que serán sometidas a la aprobación del ministro de Obras Públicas.

### La actitud de los policías

BARCELONA, 6'30 t.—En la Jefatura de Policía facilitaron una nota sobre la actitud de los agentes en relación con la Generalidad y con motivo de las peticiones de traslado.

### Manifestaciones del Gobernador general

BARCELONA, 6'30 t.—El señor Sel-

vas dijo a los periodistas que en el pueblo de Esparraguera continuaba la huelga con tranquilidad.

Manifestó que el cónsul de Bélgica le había pedido protección en el caso de que se declare la huelga general en Sarriá.

Por último manifestó el señor Selvas que mañana se reunirá la Junta de Seguridad para tratar del traspaso de servicios de Orden Público.

## La Bolsa

Servicio telefónico del Banco Hispano-Americano correspondiente al día de hoy

Francos cambio máximo . . . . .	47'00
Idem cambio mínimo . . . . .	46'90
Libras cambio máximo . . . . .	38'20
Idem cambio mínimo . . . . .	38'10
Dólares máximo . . . . .	7'99
Idem mínimo . . . . .	7'97
Interior 4 por 100 . . . . .	66'80
Exterior 4 por 100 . . . . .	81'00
Amortizable 5 por 100 1920 . . . . .	92'90
Idem 5 idem 1917 . . . . .	87'50
Idem 6 por 100 . . . . .	00'00
Cédulas Banco Hipotecario 4 por 100 . . . . .	90'25
Idem 5 por 100 . . . . .	00'00
Idem 6 por 100 . . . . .	000'00
Acciones del Banco de España . . . . .	538'00
Idem de M. Z. y A. . . . .	203'00
Idem F. C. Norte de España . . . . .	000'00
Idem de Tabacos . . . . .	000'00
Idem ordinarias . . . . .	00'00
Idem preferente Azucarera . . . . .	00'00
Idem del Río de Plata . . . . .	00'00
Banco Hispano-Americano . . . . .	000'00

### Francisco González Cabello Practicante

A. Espejo, 39 - Fernán-Núñez - Tlf. 34

### Sanatorio Quirúrgico Dr. Ansorena

GRAN CAPITAN, 17.-TLF. 2485

CÓRDOBA

Pensiones desde 15 pesetas diarias  
Rayos X :: Rayos ultravioleta  
Corrientes eléctricas

Este Sanatorio está siempre dispuesto para toda clase de operaciones quirúrgicas, estando asegurado el funcionamiento durante las noches por facultativos de guardia.

NO SE ADMITEN ENFERMOS DE PECHO NI MENTALES

Lea usted EL SUR

## CONSEJO DE MINISTROS

MADRID, 4 t.—A las diez y cuarto de la mañana se reunieron los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

La reunión terminó a las dos y cuarto de la tarde, no haciendo ningún consejero manifestaciones de interés.

El ministro de Agricultura, en ausencia del de Marina, hizo entrega a los periodistas de la acostumbrada referencia oficiosa.

### Nota oficiosa

PRESIDENCIA.—Autorizando a los cabildos insulares de Canarias para realizar un plan de caminos vecinales en las islas con un orden de prelación.

Autorizando a los cabildos insulares de Tenerife para obras en el puerto y construcción de vías de acceso en los mismos.

Autorizando al Ministerio de Obras Públicas para la realización de diferentes obras.

Autorizando el aumento de los haberes de los toreros de faro con arreglo al artículo 30 del presupuesto.

JUSTICIA.—Creando un sólo Cuerpo de oficiales de Sala de Audiencia Territorial y Tribunal Supremo que se denominará Oficiales de Sala de Tribunales.

Suprimiendo los Juzgados municipales de Deusto y Oña.

### Audiencias del Presidente de la República

MADRID, 4 t.—El señor Alcalá Zamora recibió en audiencia al comandante aviador don Ramón Franco, gobernador civil de Madrid, delegados internacionales de la Asamblea de ferias que se celebrará en Valencia, general Queipo de Llano y otros.

### El señor Martínez Barrios hace unos comentarios a la actitud de los escolares

MADRID, 4 t.—El jefe del Gobierno, hablando con los periodistas a la sa-

lida del Consejo, dijo que haría algunos comentarios a la actitud de los escolares, agregando que las extralimitaciones de la fuerza pública se están sustanciando aparte y que en las sanciones a que hubiere lugar no influirán en modo alguno las coacciones exteriores.

Dijo que estima un deber decir que el Poder público no necesita ningún razonamiento para exigir el respeto y la corrección a la propia ley y que el Gobierno no será débil, repite, por la actuación de nadie.

Los periodistas preguntaron al presidente si mañana habría Consejo de ministros en Palacio y el señor Martínez Barrios contestó afirmativamente, añadiendo que previamente se celebraría un consejo.

### Juan García Morales

Presbítero

Segunda edición de su libro

¡Hipócritas!

¡Farsantes!

¡Fariseos!

visión de la España derechista. Se vende a

TRES PESETAS

en LA IBERICA, Plaza de la República, 14, y su autor, Manuel, número 1. Madrid

Descuentos especiales a librerías y kioscos de Prensa.

### Disposiciones de la «Gaceta»

MADRID, 4 t.—Este diario oficial publica entre otras las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Nombrando presidente del Consejo de Estado a don Juan José Rocha García.

Aceptando el traspaso a la Generalidad de los servicios de la administración de Justicia.

Trabajo.—Concediendo un nuevo plazo de treinta días para que los agentes ferroviarios puedan acudir a informe relacionado con el proyecto de Estatuto publicado en la «Gaceta» el 23 de Agosto último.



## VARIACIONES

# «Vale por dos kilos de pan...»

«Tripas llevan corazón, que corazón no lleva tripas.»

El único filósofo español, el muy esclarecido Sancho Panza, dijo la verdad, la gran verdad que bulle en los actos y manifestaciones de la Vida. Primero, las tripas, esa tubería en forma de rosca que, jauria poderosa, al canalizar las sustancias nutritivas, pinta en el rostro la mueca obispa, y al sentirse vacías, sin el obligado condumio, ruge colérica demandando el derecho a existir. De aquí, de hecho tan sencillo la interpretación materialista de la Historia. Y de aquí, de su desdén y de su olvido para los otros, para los atreídos por el desamparo, el gran crimen y la violenta incitación de la burguesía. ¡También los que trabajan llevan el mandato del instinto de conservación en la cavidad abdominal! Pero, plenos de absurdos, no lo creen así los que de la necesidad filosófada por Sancho Panza, hacen un arte; para éstos, gastrónomos, el obrero no es ni fisiología ni psicología: es una máquina, un instrumento de producción.

—Mi demanda de socorro a los hambrientos ha sido desoída por los ricos. ¡Como si los parados pudieran vivir sin comer!—nos dice el alcalde de Fernán-Núñez, don Antonio Romero.

¿Qué tal? ¿Es prueba o no es prueba de que el estómago proletario ha sido olvidado por los que se banquetean en la mesa suculenta? Hasta ese extremo llegan los poderosos del dinero. Hasta negar la sólida verdad rodada por el sentencioso de Sancho Panza. ¡Y eso que tal verdad se pregona en todo y por todo, que es una verdad ecuménica! ¿Qué es el genio, el heroísmo, la santidad, la vida toda sino la evolución de una porción digestiva?

Fernán-Núñez, ducal por un castillo que ha sido su sombra mala, es rebelde por textura y vocación. Un pueblo de latido revolucionario, de ímpetu señero en el grupo de los pueblos conscientes. El paro, castigo patronal, es denso y dramático en sus calles.

—Quinientos somos los obreros que no ganamos para comer. El alcalde, Romero, ha llamado a los ricos para que ayudasen al Ayuntamiento en tan angustiosas circunstancias; pero los ricos, no han acudido al llamamiento—habla un obrero.

¡Acudir los ricos a un llamamiento de esa índole! Fuera para libertar a Sanjurjo o para regalarle un manto a una virgen parroquial, y no quedaría ni uno sin atender la voz.

### Vale por dos kilos de pan

—He aquí lo que hacemos para que la gente no se muera de hambre—con tristeza nos dice don Antonio Romero.

«Vale por dos kilos de pan», ¿No es un dolor y una vergüenza para el empuje del trabajador, esa limosna por la que come, y la que acepta porque no tiene otro remedio? ¿No querría él un trabajo, su plaza en el concierto de la producción? Pero, oigamos nuevamente a este alcalde honrado y rebelde que ha sufrido persecuciones de la justicia por su cariño a los desheredados.

—Damos trabajo en el arreglo de calles a un torno de 60 hombres diariamente, y este vale de pan—140 panes—porque los únicos que han respondido a mi voz, han sido los panaderos.

Antonio Romero, sacrificado por la política, de convicción republicana, cuando la protesta era un riesgo, cuando la conspiración conducía a la cárcel, inteligente y resuelto, ha hecho notables cosas para el mayor auge del pueblo que rige.

—El primer conflicto que resolvió fue el de los ereros, a los que prohibió que subiesen la paja a las cámaras para emplear en esta operación a otros jornaleros—nos habla.

—Y lo último que ha hecho para conjurar el paro es obligar a todos a dar unas peonadas para el arreglo del camino de la Redonda, y como los ricos no trabajan pagando sus jornales, aplica estos a los parados—dice nuestro corresponsal Francisco Jiménez, de un credo liberador.

—En Beneficencia ha elevado el presupuesto a 20.000 pesetas, incluyendo la lactancia, que son 20 ó 25 niños diariamente, y ante las dificultades de las recetas de específicos, las resuelve con un criterio humano—manifiesta don José Carabias, lector asiduo de Pitigrilli y de Guido de Varona.

Claro que esto y aquello es hacadero porque el Ayuntamiento de Fernán-Núñez, con inclusión de sus empleados, es una corporación democrática atenta al sólo interés del pueblo.

### Actuación

En los famosos tiempos de Valera

### Gran escándalo

## ¡Cosas de mujeres!

Es imposible mantener el orden en ciertos particulares y evitar el escándalo en la plaza de San Pedro. Todo es una discusión sobre cuál llegó primero y ocupar puestos esperando que abra sus puertas la renombrada CASA ELICES con sus JUEVES EXTRAORDINARIOS, donde cede a su distinguida clientela artículos de primera calidad a precios baratísimos, respondiendo de la exactitud del peso y medida. Es asombroso. No cabe hacer más en agradecimiento al público de Córdoba.

No olvidarlo: Casa Elices. Ultramarinos. San Pedro, 32 (frente a la calle de la Palma). Teléfono 1077.

### HIJO DE MIGUEL GOMEZ

RESTAURANT—Teléfono 2508

Plato para el día 26.—Filete de solomillo a la flamenca.

### Noticias

Al Congreso Internacional

El médico don Rafael Garrido Zamora, en representación de la Diputación del y del Cuerpo Médico de la Beneficencia provincial, ha marchado a Madrid para asistir al Congreso Internacional de Lucha Científica y Social contra el Cáncer.

Valverde fué destituido Antonio Romero por «alcalde comunista». Y por comunista fué detenido y encarcelado en Villanueva de Córdoba, durando su prisión una larga quincena.

—¿Reforma Agraria? Todo lo que no sea devolver la tierra al campesino no es tal Reforma Agraria—afirma. Conciencia humana, que al fin y a la postre es comunismo, vibra en ese postulado social.

—Hemos empedrado y alcantarillado las calles de Muñoz Pérez y Cervantes; arreglamos los caminos de Córdoba y del Coto, en los que se portan ejemplarmente muleros y medianeros; construimos una piscina para el pueblo, y la instalación central del alumbrado que gestionamos, brilla ya elevando el tono urbanístico del pueblo. ¿Ofrecemos diligencia o en cambio es la parsimonia el ritmo de nuestra actuación?—interroga Romero.

### Momento político

—Nuestro jefe, el doctor Ruiz Maya, está en uso de la palabra. Pero opinamos que debemos ir a las elecciones para dificultar el triunfo de las derechas y defender los prestigios de la República.

Bien, Romero. Esos propósitos y esas palabras alentadoras son las que cuadran a una conciencia revolucionaria, al hombre perseguido por los fascistas y encarcelado so pretexto de comunista. Así se labora por la República que, obra del pueblo, al pueblo cumple ampararla en estos instantes críticos.

A. Verdú Suárez

### UN BAUTIZO

Anoche, a las siete y media, en la iglesia parroquial de San Pedro recibió las aguas del Jordán la niña dada a luz por doña Rafaela Gutiérrez Ortiz, esposa de nuestro buen amigo don Antonio Ruiz López.

De padrinos actuaron don Francisco Valencia Rodríguez y su simpática hermana Pepita, imponiéndosele a la neófita el nombre de Araceli.

Celebrado el acto los invitados pasaron a casa de los padres de la nueva cristiana, donde fueron espléndidamente obsequiados por éstos y por los padrinos con vinos, dulces y habanos.

En la fiesta, que resultó muy animada, no faltó quien se apuntara el cante «jondo» y quien se diera sus «patatas» «remeando» el castizo baile flamenco, como tampoco faltaron neñas que «quitaban el hipó». Los reunidos, en fin, pasaron un rato muy agradable y salieron satisfechísimos.

### José y Manuel

Guerra Lozano

### Peritos Agrícolas

MALAGA, 8,

principal. Letra A. CÓRDOBA

### Muerto sin asistencia

El anciano Julio Alvarez Rodríguez habitaba en un corralón llamado de de Cordoba, en la Puerta de Sevilla, en unión de una hija suya.

Ayer tarde se sintió enfermo, dándose aviso a la Casa de Socorro en demanda de un médico.

Fué a asistir al enfermo el médico don Rafael Ortiz Clot, pero al llegar al domicilio del anciano éste había dejado de existir.

El Juzgado de guardia actuó en el lugar del suceso, ordenando el traslado del cadáver al depósito judicial.

## Tribunales

Sentencias

Ayer, en la Sala primera de la Audiencia, quedó vista una causa procedente del Juzgado de Montilla, por homicidio.

El Jurado dictó veredicto de culpabilidad y en su virtud el Tribunal de Derecho absolvió libremente al procesado.

Por la misma Sala ha sido dictada sentencia por la causa seguida en el Juzgado de Montilla por uso de nombre supuesto, contra Antonio Huertas Cozano, condenándole a un año de arresto mayor y al pago de 300 pesetas de multa.

La misma Sala ha recaído sentencia en la causa seguida por el Juzgado de la Derecha de Córdoba, por atentado, absolviendo a Angel Cruz Niza, Angel Beltrán Ginés, Pedro Ruiz Gómez y Rafael Lozano Avila y condenando a un año, seis meses y veintidós días de prisión mayor a Luis Samaniego Martín.

En la causa que se ha visto hoy por Jurado en la Sala primera por intento de parricidio frustrado y atentado, instruida por el Juzgado de Montilla, contra Francisco Sánchez Bueno, el Jurado pronunció veredicto de culpabilidad y el Tribunal de Derecho condenó al procesado a la pena, por el primer delito, de doce años de prisión mayor, accesorias y costas y por el segundo a tres años, nueve meses y tres días de igual prisión y al pago de 150 pesetas de multa.

El Jurado no consideró la pena excesiva.

También en la Sección segunda se vio una causa procedente del Juzgado de Priego, seguida por tentativa de violación, contra Pedro Alba Marín.

Dió veredicto de culpabilidad el Jurado popular y condenó el Tribunal de Derecho al procesado a dos años y cuatro meses de prisión menor.

### Juicios para mañana

Mañana se verá, con intervención del Jurado popular, en la Sala primera de la Audiencia, una causa procedente del Juzgado de Montilla, seguida por violación, contra Francisco Páez Algaba.

Será defendido el procesado por el abogado señor Vega Yuste y representado por el procurador señor Barbudo.

También se verá en la Sala segunda una causa seguida en el Juzgado de Pozoblanco, por robo, contra Eulenterio García Moyano.

Abogado defensor, señor Espina; procurador, señor Torres.

Y otra instruida en el Juzgado de Lucena, contra Nicolás Chacón Varo y otros, por uso de armas.

La defensa de los procesados está a cargo de los abogados señores Barbudo y Espina y la representación al procurador señor Castañeira.

### En estos tiempos busque usted la economía. En el Gran Bar

Café superior, 30 ctmos.

### El voto del viajante

Ha producido enorme efecto de simpatía la carta que publicamos ayer en nuestras columnas sobre la situación que se encuentran los viajeros, dada su profesión, para emitir su voto.

Llamamos la atención de la Junta del Censo para que estudie el caso y confiamos en que a estos ciudadanos se le dé un medio legal para que puedan ejercer su derecho de ciudadanía, pues no es justo que este gran número de españoles se quede al margen de ejercer el sufragio, o que por el contrario, se le obligue a que hagan un desembolso, no permisible en la mayoría de las ocasiones, si quieren cumplirlo.

También la ausencia de estas personas se presta con mucha frecuencia a que por personas desaprensivas, puedan votar con su nombre, practicando lo que por todos es conocido, el «mico», que va en contra de la pureza del sufragio.

Son muchas las personas que se nos han dirigido alentándonos a emprender esta campaña, con el fin de que se legalice una situación que a todas lu-

## El enano de la venta

La verdad es que si no conociéramos todos,—hasta su nuevo correligionario y querido compañero Valdívieso—, al señor Gil Robles, su último discurso en el Monumental Cine-

ma habría llenado de inquietud el ánimo de todos los republicanos y seríamos millares los que a estas horas estaríamos preparando la maleta para emigrar, definitivamente, de la nueva España que el ameno ex-diputado agrario profetiza. Por suerte, sabemos de sobra como es el infatigable propagandista de la libertad para él y el despotismo para los otros, y sus latas peroraciones apenas si provocan otra reacción que una sonrisa despectiva.

Más vale que sea así. Caso contrario—si llegáramos a tomar en serio los planes para el porvenir inmediato que enumera el divertido político—, la indignación acabaría por poseernos y acaso fuera llegado el momento de perseguir como alimañas salvajes y dañinas a quienes por tales normas abogaron.

Analícemos, por lo tanto, sin ponernos extremadamente graves las divertidas faccias que ante un auditorio digno de ellas ha lanzado Gil Robles, poseionado de su nuevo papel de enano de la venta, tronitona y pedantesco. Y veremos que, al iniciar su disertación, no ha tenido cosa mejor que hacer que arrojar nada menos que el desprestigio y la disolución de las Cortes Constituyentes. No digo que, en parte no tenga razón el disertante. En fin de cuentas aunque eran pocos los miembros de su minoría, tales cosas han hecho y dicho en el Congreso que puede haberles una buena parte del desdoro que cayó sobre el último Parlamento y, desde luego, su grupo es uno de los que con más razón se ha podido tachar de divorciado de la opinión pública. Sin embargo creo que es demasiado espíritu de sacrificio el del señor Gil Robles pretendiendo que toda la culpa del descrédito que alcanzó en estos postreros tiempos el sistema parlamentario sea echada sobre sus espaldas; mucho y malo hicieron los de la «averna», pero dejemos, también, su parte de culpa a las fracciones republicanas.

Continúa sintiéndose nuevo D. Pelayo y habla de las reconquistas de España por las derechas. Un don Pelayo a través, claro está, de una versión interpretada por «Pamplinas». Quiere una partida «totalitaria»—cuando tenga usted tiempo amigo Gil, ya nos explicará qué quiere decir ese camelo—y se extraña de que se le invite a que vaya a buscar novedades exóticas. Y tiene razón que le sobra: novedades a él, que cambiaría gustoso el más moderno «palace» por la calcárea cueva de Altamira! Eso equivale a invitar a un cojo a que juegue un partido de fútbol. ¡No haga usted caso de los que le digan esas cosas, don Gil, que son unos guasones como un manolito!

Sin embargo este don Pelayo Robles no necesita de la raza ni del Estado ni de las grandezas del Imperio Romano, aunque de estas últimas no haya hablado nadie hasta el momento actual; no: a él le basta con el principio religioso. Desgraciadamente no dice para qué lo quiere y esta es otra duda más en su confusa disertación.

ces es ilegal, pues la ley tiene que colocar a todo el mundo en el mismo plano y los viajeros en este aspecto están en un plano de desigualdad absoluta.

### BICICLETAS «ORBEA»

Ganadoras: Vuelta Vizcaya, con Ricardo MONTERO. Vuelta Cataluña, con Salvador CARDONA. Vuelta a Madrid, con Mariano CANARDO. Campeonato de España (campeón), Mariano CANARDO.

Las mejores. La más fuertes. Las más elegantes. Tipo carrera, paseo y de niño.

VENTA EXCLUSIVA AL CONTADO Y PLAZOS

### Viuda de Martínez Rucker

CORDOBA: Claudio Marcelo, 13. Teléfono 1150.

JAEN: Bernabé Soriano, 38, duplicado.

Accesorios para bicicletas. Consulten precios. RADIO, receptores de 5 válvulas, altavoz dinámico, desde pesetas 198.—PIANOS, nuevos, las mejores marcas, a plazos desde 50 pesetas. Usados, desde 300. De alquiler, desde 20 pesetas mensuales.

Luego se nos pierde en tópicos anáforicos al alcance de la inteligencia de cualquier congregante de los luises. Y, de paso, tira unas puntaditas a esos correligionarios suyos que se están sentados en cómodas butaconas mientras que él perora y peroraa—teniendo incluso que alternar el turno de los oradores, como hacen los toreros con los toros, para no perder fecha—, en obsequio suyo. Hasta que de pronto, nos lanza la bomba: en el próximo Parlamento van a traer ellos—nada menos que 120 diputados, «aunque la violencia y el fraude nos arrancaran el 40 por 100 de las actas», soz sus palabras textuales.

No se asusten todavía, que aún falta lo mejor: lo que se propone con esa nutrida mesnada don Pelayo Robles. Casi nada: que les den el Poder íntegro; que se les consienta entrar a saco en nuestra República para hacer de ella una dictadura más ominosa que la de Primo de Rivera, de feliz recordación para todos. Si, para todos; para ellos, porque vivían como la rana en el cieno; para nosotros porque ella trajo la saludable reacción salvadora del 12 de Abril.

Ha abocetado el panorama el orador, pasando de don Pelayo a Hitler. El Parlamento, o se somete a él, o le hace desaparecer de un plumazo. La democracia será un medio, nunca un fin. Van a liquidar la revolución. ¡Ni más ni menos! Comprenderán que tenía razón al afirmar que, si esto se tomase en serio, valdría más sacar pasaje para Hotentocia.

El caballero Gil Robles es español—de edad de piedra, pero español—, y ya sabemos aquello de que nadie es profeta en su tierra. Tranquilicémonos por tanto; pero saquemos las consecuencias que de sus amenazas de lili-pitieneses ventero se deducen. Es necesario propagar estas ideas—ja cualquier cosa llaman chocolate las matronas!—, en todos los ámbitos nacionales. Que sepan los electores el programa ideal de quienes les piden sus votos con la máscara de los derechistas; son los elementos fascizantes los que cerrarian el Parlamento—, representarian las actas necesarias para erigirse en dictadores. Que analicemos como a ese desprecio a la democracia, llevan implícitos el propósito de burlarla a las primeras de cambio. Que mediten si los que se proponen tiranizar a los ciudadanos merecen que estos sean tan cándidos que les boten a sabiendas de la aplicación que han de dar a las actas conseguidas.

Republicanos o no, todos aquellos españoles que rindan culto a la libertad individual y sientan en sus almas el santo odio al fascismo, están en la obligación no sólo de votar contra Gil Robles y sus mesnadas, sino de hacer—en la oficina, en el taller o en la tertulia—, propaganda en contra de los que tratan de convertir nuestra patria en una sucursal de los «paraisos» italiano y alemán.

Caso contrario, será forzoso atenderse a las consecuencias de nuestra desidia y llorar como mujeres lo que no supimos conquistar como hombres.

Serafín Adame

Madrid, octubre.

### Toda la correspondencia al APARTADO NÚM. 74

### Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

## Felipe Carracedo

Reyes Católicos CORDOBA Telf. 2606

### Adquiera siempre la Máquina de Escribir «SMITH PREMIER»

Modelos de oficina y portátil. Lo más moderno y perfecto. DIEZ AÑOS DE GARANTIA. Precios desde 1.050 pesetas.

Calculadoras «Marchant». Precisión absoluta. Fácil manejo.

Radios de las mejores marcas. Se someten a prueba. Precios económicos. También servimos máquinas de ocasión. Ventas a plazos y al contado.

Dirección: Aquilino Medina, Gran Capitán, 34. Tlf. 1220. Córdoba

